

考え、業界としましては更に一層あ
して欲しい、こうして欲しいという点
もあるのでござりますが、現在の社会
情勢におきまして一日も早く本法案が
成立しまして、只今冷凍業者のほうで
言われましたように、業界の安定と
輸出水産物のうちの罐詰の振興、特に
罐詰におきましては昨年度およそ三千
万ドルの輸出をしておるのであります
が、輸出の振興をしておるのであります
すが、輸出の振興に合せまして業者
は、従来業界の罐詰業者は工場は四百
から五百あるのであります、この輸
出をやつておる水産のかたは百五十前
後だと思うのであります、百五十社か
ら二百社の間だと思うのであります。
非常に温立をしまして原料の競争買を
する、或いは対外的には底値をつきつ
ぎと出して行つて海外市場を乱してい
るというふうな点が多いのであります
が、本法案の成立によりまして自主的
調整というものが行われるならば国内
の態勢が整備するのみならず輸出の対
外的にもその目的を達して国民経済の
発展に寄与するという点が多大である
と思うので一日も早く本法案が成立す
ることを希望するものであります。
それからもう一、二言お答え申上げ
たいと思いますが、日本鮪罐詰工業協
同組合、鰯罐詰工業協同組合、同じく
さんまの罐詰工業協同組合の代表のか
たがお見えになつておりますが、かに
及びさけにつきましては戦前御承知の
ように厖大な輸出をしておりまして、
今日その資源を失つたのであります
が、依然としてかににおきましては
その生産物の八割以上を輸出してお
る、さけにおきましても値段は高いの
であります、海外から引合が絶えな

いという事情であります。戦後においては、こういう根本法規がないために、北海道におきましての事例であります。非常に工場が盛立しまして、製品も統一がとれない、輸出及び国内の市場を攪乱するという状態が多いので、本法案の第二条に先般はそういうような品目が挙げられておつたのであります。次には政令で指定するという規定となつておりますので、その政令の規定の中に後ほど述べるであります。ましよう、鮪、鰯、さんまに合せまして、かに、さけの水産物懲罰をも是非この政令の中に入れられるように特段の御配慮をお願いしたいと思うのであります。

前に、かつお、まぐろの漁獲物がどういうふうな用途になつておるかを申上げて見たいと思います。

昨年二十九年度の状況を主として農林統計及び水産庁の統計によつて調べて見ますと、冷凍品、罐詰及びかつお節、この三つは輸出されておるのであります。これが金額といたしまして三千百五万一千ドル、邦貨にいたしまして百十一億七千八百万円、こういふ数字が出ております。このほかにこの漁獲物から出ますところの輸出品は肝臓油、鱈鱗、こういふものがあるのであります。これは他の原料とも混じておりますので今すぐこのかつお、まぐろ漁業の漁獲物からこれだけものがでるといふうな数字が判然いたしませんので、ここでは用意して参りません。丁度三七九ぐらいのが輸出されるに要しましたところの原料魚は一千九百九十一万貫、これは昨年の総漁獲高は五千九百二十三万六千貫であります。この数字が示しますように、輸出といふものは相当大きなほうに向いておりまして、その他は国内の需要に供しておるという実情であります。この点をアメリカと比較いたしますと、アメリカはかつお、まぐろ漁業は主として罐詰の原料取り産業でありますと即罐詰の漁業のままである。漁業は主として罐詰の原料取り産業でありますと即罐詰の漁業のままである。漁業と言いますと日本とのまぐろの輸出先でありますところのアメリカとの間には重要な

な相違がある点をあらかじめ御了承をお願いいたします。次にこの法案に對しましての意見であります。私どもは我が國の現状を述べておるのであります。主として政令によってこの運営方面につきまして御参考に供したい点は、第一登録制の問題であるのであります。私どもは本邦の漁業者から言いますと、食糧問題と、それから貿易の問題が非常な大きさなウエイトを持つた国策的の事業であるよう印をう。この両面を本かつお、まぐろ漁業は持つておるのであります。漁業者がこれを漁獲いたしましてどちらに向けるかはそのときの需給の関係として魚価の関係であります。漁業をしていよいよに向ける。そこで漁船、魚をとります場合には、大体出漁の際に見当がつかずから、主として輸出品に向けるものを余計とるか、そうでないかということは見当はつりますけれども、實際は陸へ着いてからでないとそこそこは判然いたさを知らないのであります。最近までは冷蔵庫を持って帰りました。即ち漁業者が販売しますのは大体加工品でなくして鮮魚であつたのであります。最近には船が大型になり、それから漁区、漁場が非常に拡大いたしましたために凍結包装をつけてまして、そちらにこれを輸出する、人の手に渡さないで輸出し得るものを持つて帰るようになつて参りました。そういたしますと、見方によりますと、いわゆる輸出業者であるありますが、ここでこの法案にありますところのこの輸出の施設ですね、輸出のいわゆる製造施設といふこの施設を渔船で設備するという結果に当然なります。

とし議のままたと聚ま塗合るこ思助り方コな。そりのり帰いくくけ言まおもにて考り船

もは冷凍であれ、罐詰であれ、輸出の振興は非常に熱願するものであるのであります。が、どうかいたしまして、利益が相一致する場合と、相反する場合がないとも限らないのであります。その例を一つ申上げますと、冷凍品が非常にたくさん、或いは罐詰製品が非常にたくさん売れるといふときには、或る程度これは並行するのであります。が、そうでない場合には、必ずこのしわ寄せが価格の面におきましては、漁業者の漁獲物のほうに来るといふことがあり得るのであります。こうなりますと、利害が反するといふことに相成るのであります。私どもはその点はこの法案を見ます上において、非常に慎重にまあ検討しつつあるわけであります。極く平たく言いますと、この輸出業者がいろいろな加工の、いわゆる加工業者及び輸出業者は、できるだけ漁業者のほうから言いますと、多数あることを希望するのであります。ところが先ほどのお言葉なんかにもありますように、又弊害もあるので、そう多數にあるといふことを、必ずしも業者のかたは歓迎しておられない。そういう点が、この原料を供給するほうの側と、必ずしも一致しないといふことがあります。冒頭に申しましたように、私どもは若しこの罐詰業者或いは冷凍業者が許されるならばできるだけたくさんのお業者ができまして、そうしてまあ日本の国情から言いますと、中小企業者がこれに参加いたしまして、そうして輸出振興に当らなければ、これが漁業者のほうの希望であるのであります。でありますから、これは相当規制しなければならないといふこと

一つ申上げますと、冷凍品が非常にたく

さん売れるといふときには、或る程度

これは並行するのであります。が、そ

うでない場合には、必ずこのしわ寄せが

あります。

○委員長(森崎隆君) 有難うございま

した。

それでは次に日本水産油脂協会の専務理事松下七郎君の御意見発表をお願

いします。

○参考人(松下七郎君) 私は日本水産

油脂協会の松下でございます。私の業

界で輸出をいたしております品種

は、魚の肝臓から搾油いたします

油でござります。以前は皆さん御承知

のたらの肝油といふ名前で専ら海外に

大部分は輸出されておつたのであります

が、その当時は油を売つておつたの

であります。が、終戦後におきましては

油の中にありますビタミンの単位を

得る、つまり単位を基準とした取引が

行われておるわけでござります。一般

にはビタミンといふよだな名称を用い

ておる場合が多いのでござります。

我々の業界といつしまして、この本法

案の設立を非常に待望いたしておりま

すが、主なる点は次のようことでござ

ります。

我が国におきます代表的なもの

額といふものに重大な影響があるので

あります。大部分が輸出品でございま

して、従いまして海外におきます市場

価格といふものが常に我が国の輸出總

額といふものに重大な影響があるので

あります。大半が輸出品でございま

して、従いまして海外におきます市場

価格といふものが常に我が国の輸出總

額といふものに重大な影響があるので

あります。大部分が輸出品でございま

して、従いまして海外におきます市場

まぐろ罐詰の対米輸出の一番大きな問題じゃないかと私は考えます。

それでアメリカの関税問題その他の経過を極めて簡単に申しますと、戦前五年、六年頃に三万両、十五万両といふようなことになりましたして、昭和八年に七十万両の輸出を見ましたときに關稅を三〇%から四五%に引き上げられました。そこで日本は大変であるというので、代表者を出したり、海外の公館にお願いしたり、いろいろ対米折衝をしたのでございますが、アメリカと折衝の成立を見ませんで、日本から一定の数量で自衛するということで代表者が帰つて参りまして、いろいろ国内態勢を整えまして、その当時輸出手水産物取締法という法律を制定して頂きましたが、工場は許可制度にして、輸出の数量も統制し、価格も溢壺のできないような価格にして頂き、品質も一定の限度以下のものを輸出できないようにして頂きましたして、終戦まで順調な輸出をしておりました。戦後におきましては二十三年に七万八千両ばかり輸出をいたしましたときには、アメリカではメキシコとの互惠条約の破棄ということを理由にいたされまして、關稅を四五%になりました。そこで日本の業者は折角のまぐろでございますので、幸い税率の安い塩水漬——ブライン、油の代りに塩水を入れた代用品を作りましたとしてアメリカに輸出を再び始めました。そして二十六年には三十一萬両出しまし

た。二十七年には百十萬圓になりました。二十八年には百四十七萬圓になりました。併しながらこの昭和二十六年に二十一萬圓ばかり出しましたときに、こういう自由な貿易を勝手にやつてゐるようなことをしますと、アメリカはこのブラインに対しても再び関税引上げをし、日本からはもうまるでの罐詰が全然アメリカには出なくななるという心配の下に、その当時のいろいろ法律的に疑義があつたように考えられますけれども、ともかくも業者は率先して一人の反対者もなく共同販売を実施いたしまして、アメリカに出すものに限り、この窓口を一本にいたしまして価格の統制をいたしました。ヨーロッパその他の市場がございますが、これはまあ自由な値段で自由に輸出しますが、アメリカだけは一本の窓口にいたしまして、その効果が現われましたかどうかわかりませんけれども、二十七年にはそのブラインが存外アメリカで受けまして、一つの商品として成立つようになりました。その主な理由は油漬よりもよつとましいと思ひますが、これは温い料理に使えるるといふことと、油がないために肥つた御婦人に大変に人気があるといふことで大変数量が殖えまして、先ほど申しましたように、一昨年は百十萬圓、昨年は百四十七萬圓に増加いたしました。そうして絶えずアメリカでは輸入阻止運動、関税引上げ運動もござりますし、法案も一年に三つか四つか出でておるようですが、幸いに日本からはできるだけ自省してやつておりますので、今のところ非常な大きな危険とい

断をすることはできないような対米輸出関係でござります。それで大体現在やつておりますことを私どもは法律的のバックの下にやります。いろいろ法律上疑義のあるようなことで輸出をしていることは誠に困るので、法律のバックの下にやりたい。法律に基いて我々は行動したいといふ我々の念願でございまして、それは丁度御提案して頂きました輸出振興に関する法律案は私どもの考え方の一〇〇%というわけには参りませんけれども、大体におきまして私どもが対米輸出をいたして将来これを維持して行くことに対するバックとして頂く法律案としては誠に結構な法律案と存じますので、一日も速かに本案を御成立させて頂くようにお願いする次第でござります。

なつたのであります。特に昨年二十九年度はアメリカのいわし罐詰の状況が非常に大不漁だつたために全然生産がないといふような状況でありました。關係上、それに刺激せられまして非常な高値を呼びました関係もありまして、生産に努力いたしました結果、百三十万箱の罐詰を上廻るような生産がありました。ところが不幸途中においてうめいとしのクレーム問題がアメリカに起きました。そこで非常に在貨を持つたといふような事情が起きましたことと、東南アジア方面においては外貨の不足による輸入の抑圧等がありました。殊にインドネシアの関税が一〇〇%引上げられた、或いはビルマ方面ではさんざん交渉が伸びて来た関係でやや競合があつたというような関係もありまして、四十数万箱の在庫品を持越しすることとなりました。関係上、非常な値下りを來たたゞたというような事情であります。この持越しは特に主要生産者の大部分を占める長崎方面の業者が非常に苦境に陥りましたといふような事情になつておりますして、我々としまして本年当初通産、農林両省等の御配意によつて砂糖の支償として二十数万箱米国並びにフィリピン方面に輸出されることになりました。現在ではその滞貯が全部輸出されるようになつた状況です。それでも我としましてここで必然的に生産過剰による海外の需要といふことが舞台にして、現在ではその滞貯が全部輸出され切抜けなければならぬといふよう立場に至りました関係上、昨年の七月協同組合を結成いたしまして、そろそろ全国六十数社の生産業者が自発的な協議によって現在あります日本鮪罐詰協議会にて現在あります日本鮪罐詰協議会として二十九年度における輸出の適正化

を最高七十万圓といふように調整いたしました。そしてこの調整した七十万圓を非常に有利な価格で販売して頂く關係もありまして、各組合員が出資いたしまして日本鱈罐詰販売株式会社といふものを設立いたしました。そしてその組合員の事業の經營の安定と、生産された鱈罐詰の輸出の振興を図るということで、現在色々その成果を挙げておる次第であります。で、大体いわゆる罐詰を生産しておる製造業者といふはいわゆる中小企業を中心とする弱小な經營の規模のものが大部分であります。それで、もう一つの特徴としましていわゆる海外市況が悪化すると非常な打撃を受けるといふよう不安定な状況にある關係がありまして、そういう意味合いにおきましても、販売会社を作りまして製品の統一をする、農林省その他の検査による規格に合つたいいものを造るといふようなこともあります。アメリカの大不漁による不足は、アメリカ製品の消費国であつた中南米、フリーリン方面といふ上会社を作つたといふのが現在の実情であります。アメリカの大不漁によるんじやないかといふよなことで、生産費を割るような、出血しなけれども、常に期待しておつたのですが、事実はそんな方面的の市場も我々の手で開拓できること、いろいろクレームの問題、それによる値下げの問題といふよなことで、生産費を割るような、出血しなけれども、常に期待しておつたのですが、事実はそういうよな事情が起きた関係上、昨年度の生産が百三千万もありま

が起りまして、一時停滞いたしましたが、それで相当な我々自身としては生産費を割るような状況に陥つたのであります。

次にもう一つ申上げたいことは、そのアメリカ市場に対して現在南アフリカの製品が相当入り込んでいるということ、ようなこと、現在、昨年度約三十万トンがカリファオルニアの業者によつて輸入されておるという事実があるのであります。南アにおいては大体四十万トンの水揚げがある、いわしの……、ということを言つております。これは生産費がやや我々より安いのであります、それがなぜかと言いますと、一つは英國の製品である関係上、関税関係に非常に有利に進んでいたというような関係もありまして、一大荷威になつてゐるというようなことがあります。

次に東南アジア方面の関係に移りますが、ここは昔から我々の市場として非常に大事な市場であつたのであります。然るに先ほどちよつと申上げたように関税障壁とか平和条約の締結の遅れでいるといふような条件が重つております。それと又外貨の不足というような事情がありまして戦前のよう活潑な動きをしていないというのが実情であります。併し約二十万ケース以上のものはやはり輸出されているというのが実情であります。そして、その他の方面としてはベルギー方面、それにアフリカ方面に相当古い顧客となつて我々が進出している。この事情は余り變つておりませんが、やはり同様に数字的にはやや減りつつあるという事情にあります。これにて大体海外的事情であります。

現在の繩詰業としての院路として第一に考えられることは、今年は非常に不漁である関係上原料が非常に高い。昨年に比して大体二割程度高いんじやないかとひうことが生産費を非常に高くしているという事情でありますことと、第二は空罐のブリキ罐は非常に高い。大体製品価格の四割くらいに当るのでありますとして、現在空罐価格を検討いたして見ますと、大体私たちが受取つておる繩詰の空罐価格は十一万円くらいの差違があるのが日本における繩詰輸出の非常な欠点となつておるとひうように我々考えておりまして、これは現在八幡製鉄で一手にやつておりますので、我々としてはどうしても九万円程度の価格にしてもらいたいといふようなことを希望しておるのであります。大体アメリカのブリキ原料によつて製罐いたしましても大体九万円くらいで業者に配給できるのじやないかとひうように考へておるのであります。この二つが非常な原因になつて生産費を割る出血輸出をせざるを得ないといひうような事情にあるよう考えております。

量、品目、販売方法、販売時期、自主的発意によつて調整しております。この法律が当然その点を強調しているといふことにおいて我々は双手を挙げて賛成しておる次第であります。現在我々としては、先ほども御意見がありましたのですが、第一条のこれを実施するために貿易管理会等の法律的裏付けを受けたいと考えたのであります。それで法的根拠の下で現在の悪条件を克服して貿易の振興を図るが、又私的独占禁止法の掣肘もかなり受けるというような事情にあるのであります。それで今度參議院においてこの法律案が審議せられるということに対しましては、この際我々の今まで申上げた苦しい内容も御賢察願いまして、この法律案を一日も早く御通過願うよう御配慮願いたいと思うことと、法律第二十二条に「政令で指定する」と言つておりますが、でき得るならば皆様と同様にいわゆる譲詰を法律にはつきり明記して頂くといふように特別の御配慮を願えたら誠に結構じゃないかと、かよろに考えております。以上。
○委員長(森崎隆君) 有難うございました。
それでは次は、日本さんま譲詰工業協同組合理事長根本和三郎君の御発言を願います。

にどういう、まあ非常な勢いで輸出が躍進しておりますが、将来とも有望な商品であるかどうかなどは、これらは関係業者だけが知つていて、以外のかたは余り御存じないのじやないか、こう私思ひのであります。さんま罐詰の輸出の発端と申しますのは、長い間のいわしの不漁から太平洋沿岸の罐詰業者が試験的に昭和二十四年にトマト漬とボイルを二千箱造りまして西アフリカと、それからエジプトに送つたのがこれが初めてであります。この試験的に輸出したことが予想外に好評を博しまして、翌二十五年には三万九千六百箱、二十六年には四万四千七百箱の輸出を見たのであります。二十七年には更に市場が東南アジアからヨーロッパの一部までに拡大されまして、一躍三十七万余箱の輸出実績を示しまして新興輸出産業として大きき業界の注目を引くようになつたのであります。二十八年度は、この前年度のさんま罐詰輸出の好調に刺激せられまして、さば、いわし漁の不調等からさんま罐詰に大きな期待がかけられまして、東北地区及び銚子地区を中心といたしまして全国各地におきまして増産計画が進められた。又新規業者も急増して参つたのであります。併しながら、この見通しのない生産は必然的に生産過剰を来たしまして、無益の販売競争の結果は海外への溢売となつて正常な輸出の伸展を阻害すると共に、生産者みずからも苦境に陥ることは明らかであります。ここにおきまして、昭和二十八年の六月に監督官庁の御指導の下に、中小企業等協同組合法に基

く日本さんま雑誌工業協同組合が設立
結成されまして、さんま雑誌生産希望
者は殆んどこの組合に加入いたしまし
て、ここに秩序ある生産態勢が確立さ
れたのであります。併し何にいたしま
しても、さんま雑誌は先ほど申上げま
したように、突如彗星のごとくに現わ
れた新興輸出商品で、歴史が浅いので
ありまして、組合員の生産希望出量は
厖大な数に上つたのであります。が、組
合といたしましては、初年度はこれを
五十万両に制限いたしまして、品質を
統一して販売基準価格を定めて生産並
びに販売の調整を行なつたのであります
。併しながら結局は目標を五万両を越
え、突破いたしまして五十五万両の生産
輸出を見るに至つたのであります。そ
れで二十八年度生産品は三月までに殆
んどこれが販売を完了してしまつたの
であります。その後海外からは相次い
で注文があつたのであります。が、遺
憾ながら新物のできます九月下旬から
乃至十月になりますが、これまででは注
文を受けることができないといふよう
な、輸出不振の折柄非常に恵まれた状
態であります。が、又考えようによつて
は非常に遺憾に思われる点があるので
あります。さんま雑誌の生産上の難点
は、回游魚であります。が故に九月か
ら十二月までの四カ月の短期間に集約
大量生産をしなければならんのであり
まして、ここに金融、資材、労力とい
ういろいろ無理を伴うのであります。私ど
もはこの隘路を組合の力によつて逐次
解決いたすべく銳意努力いたしておる
のであります。が、中小企業等協同組合法
では隔靴搔痒の感を免れませんので、脾肉
の歎をかこつておるのであります。よ

て私どもは今回のこの輸出水産業の振興法に多大の期待を持つて、速かなる法案の成立を期待しておるのであります。昭和二十九年度におきましては、我が国の罐詰輸出伸展を阻害する大きな原因をなしておりました問題、只今いわし組合から意見がありましたたが、ブリキ価格であります。割高なブリキ価格が逐次国際価格に鞘寄せして参つたことであります。並びに年間三百数十万噸の生産をしておつた米国カリ福オルニア州のいわし罐詰が年間五、六万噸の殆んど皆無に等しい壊滅状態に陥つた。従つていわしと同種類のさんま罐詰に対しまして東南アジアからヨーロッパに亘る各世界市場から需要が殺到しておる、需要が旺盛である。これら諸般の情勢が非常に好調であることからして組合としては輸出目標を一応八十万噸と計画発表いたしたのであります。されば外部に対する考慮からで、実際は百万噸以上の生産輸出を企図いたしておるのであります。さんま罐詰一函当たりの平均価格、生産者の手取は二千五百円といたしまして百万円の輸出で二十五億の外貨を獲得得るわけであります。輸出までの各チャージを含めた販売価格を見ますと、更に相当額の増加をいたすわけであります。農林統計によりますれば、近年のさんまの漁獲量は毎年六千万貫を突破する好調であります。百万噸の生産に要する原料魚は一函当たり平均として七貫五百匁でありますので、百万万貫造るには七百五十万貫即ち漁獲総量の一分五厘であります。資源的に見ましてさんま罐詰はまだ／＼数倍にも増加し得る余地を有するものと思われるのであります。

なお特に申上げておきたいと思つておきます。併しながらさんざんの罐詰工業が、更に躍進を遂げまして、我が国の第弐位となりまして、六月上旬日本さんざんま罐詰販売株式会社がいよいよ設立されました。ここにおきまして組合設立当初から、販売機関を設立することになりました。これは、組合員の事業經營の安定化と、さんざんの輸出振興を一段と推進することになります。かかる際に本法律が成立して輸出水産業のさんざん罐詰として御指定を受けることは我々の考えておることと途を一につくことになります。我々は一日も早く本法案の成立を待望するものであります。

最後に特にちよつと申上げておきたいのであります。この法案の中に規定品目は政令で定めるとということになつておりますが、私たちは、さつき鱈組合からも意見がありましたが、やはりこれは法文にはつきり明示して頂きたい。この法案のここまで進んで参りましたことはきどる、かつおの冷凍罐詰の確執からここまで持つて来たように世間では思つておるのであります。非常にきどるための法案ではないか、私はこう考えるのであります。それが不可能であるならばこの水産のための必要な品目はやはり法文に明記して頂くことがよろしいのではないか、ありますので、日本の輸出水産業振興委員会ではつきりと何と何は指定品目

○委員長（森崎隆君） 有難うございました。
した。
されでは最後に日本寒天販売株式会社社長坂孝平君に御発言を願います。
○参考人（坂孝平君） 日本寒天の宇坂でございます。この法案が輸出水产の品質の向上を図ると共に、輸出水产業者の組合による自主的調整により、その經營の安定を図る必要があるという理由を以て立案せられておりますことは、我々寒天業界にとりましては誠に機宜に適した御措置と考えまして満幅の敬意を表するものであります。
さように考えられます第一の理由といたしましては、御承知のように寒天製造業といふものは、零細漁民の手によって採取せられるする海藻が大体コストの半ばを占めるものであります。又これを製造する業者は、これまた山間僻地の中農民であるという關係上、業態は頗る特異的なものであります。原則的であり、あらゆる点において恵まれざる存在であるために、加工度の向上とか、品質の改善等に至りましては、全く遅々として進歩するところが多く、又その經營につきましては、も協同する力を欠き、頗る不安定の状態に放置されておるという現状であるからであります。
第二の理由といたしましては、日本の乏しい資源を利用いたしまして、經濟再建の方途は輸出の増進にかかるところが多いと思ひますので、折角日本の方にござる御意見を伺つた所であります。

輸出せられるこの寒天が、この法案の骨子となつております。主たる内容は、業者による計画輸出によって業者の経営安定を期すことが得ると私は考へるからであります。

次に法案の主要なる諸点につきまして若干観見を申述べさせて頂きたいと存ります。寒天業界は、終戦直後の統制時代を脱却して以来、自由放任の經營を続けて参りましたので、その製造施設につきましては、工場の数とか規模とか、製造高、或いは製造業者の数といふようなものに關しましても、頗るその明確なるものを欠くのであります。これでは今後計画的にますます事業の発展を企図いたしまることはなかなかむずかしいのであります。よろしくこの登録制、これによりまして明確化を図ることが当然の歸結だらうと思うであります。

寒天製造業者は大体中小農業者が多ので、その個々の勢力は極めて弱小であるために、政治経済の面におきましても常に消極的であり、事業發展を阻害している点が多くあるのであります。而も寒天総生産高の五割を占める輸出寒天につきましては、その重要性に鑑み、何らかの製造業者の協力が考えられていました矢先、この法令により輸出手業組合の結成を見るなり、誠に結構なことと考えられるのであります。業者はすべからくこの組合に飛び込んで、組合の内部より世界を遠観してこの輸出に邁進しなければなりません。誠に結構なことと考えられるのであります。業者はすべからくこの組合の事業内容が完全に実施せられるならば、業者の経営は必ず安泰となるであろう。又輸出取引に対して調整が実施せられることは、業者にとりま

10. The following table shows the number of hours worked by each employee in a company.

して非常な安心感を与えるものと考ふられます。なお、その上に農林大臣翁を以ちまして、調整規程と実質的に同一内容を有する制限をすべての製造業者に強いる権限を認めていた点は誠に心強い気がするのであります。

政府が必要ありと認めたときは、組合に対し「調整資金を確保するよう必要な措置を講する」とあるのは誠に心強い限りであります。組合としましても、又組合員としましても、十分に事業經營に対しても万全の措置をとつて遺憾なきを期することは当然でありますけれども、天然現象に左右されることは、國際經濟事情にも動かされることが多いこの事業のためには、かかる融資の後盾を持つことは何にも優る強みを感じる次第であります。又この重要法案を運営するに当たりまして、農林大臣が諮問機関として、又建議機関として振興審議会を設置されることは誠に妥当と考えられるのであります。

のかたぶへに対する質疑を始めます。
質疑のあるかたは順次御発言を願ひます。
○青山正一君 二点だけお聞きいたしたいと思いますが、先ず最初に横山さんにお伺いしたじんですが、漁船の登録費を除外してもらいたいといふような御意見があつたわけですが、それをもう少し詳しく具体的に一つ御説明を願いたいと思います。ちよつとわかりにくかつたから質問いたします。

○参考人(横山登志丸君) まづろの加品の輸出の状況につきまして、私が見ましたところによりますと弊害が二、三ありますて、その弊害のうちで悪い競争をして値を下げる、或ひは混乱せしめるといふ点は、すでに専門の団体のかたから述べられましたから、それは私は申しませんが、不合格品の性質をよく検討いたして見ますと、設備が悪くて不合格品になつたといふよりも、鮮度の悪いものを原料にして出したといふものが相当大きなウエイトを占めておるのであります。それで実は私は初めて申上げたいと思うのであります。が、大体通産省、農林省の例であります。が、輸出の弊害といつてしまつては、ただ調整する点は十分であります。が、せんけれども、すでに通産省におきましてチエック・プライス、安い価格で売つちやならんといふことと、それから農林省で検査をしておられます。が、併し官庁検査は一々の検査でなくして、これは団体の自治的の検査になつております。とにかくそういうふうに二重の検査が行われておるのであります。それから輸出の品目と数量は、政府が、これは通産省でありますけれども、承認をすることになつておるのでござい

ます。私はこの三つが若し強力に行くならばです、強いて設備のことにして政府は干涉しなくともいいのじやないかといふに私は考えておるのであります。併せやり方によりましては、これは登録制になつておりますが、いわゆる許可制のようなひどく規制するような恰好にならなければ、まあ登録制でもそれほど不賛成でない程度なんであります。今度翻つて漁船のほうで見ますと、すでに漁船からつて来て陸揚げして、そちこちで処理したもののが輸出加工のほうに廻るのをありますし、もう鮮度のよいということはこれはもう、すと、すでに漁船からつて来て陸揚げして、そちこちで処理したものが輸出加工のほうに廻るのをありますし、もう鮮度のよいということはこれは最も望ましいことであつて、先ほど言いましたように漁船としてはできるだけよいものをつけたところが、即金を儲けることであるのであるから、これは別に政府からいろいろな手添がましくてもらわなくとも、私はいいのじやないか、ただそりばかり行かん点もありますが、然らばどうしても登録制にしなければならん点と、それから登録をしてからの利害得失を申しますと、漁船は御承知の通り非常に検査がたくさんありますのであります。船体検査、機関検査、それから装備等いわゆる定期の検査、いろいろ検査がたくさんありますて、ややもすると出漁に間に合わないというようなことで、この検査に対しては漁船は非常に悲鳴を挙げておるのが実情なんです。これは登録であります、が、冷凍のはうは造船の際にかなり詳しいところの検査をしまして、今までの例から見ますと、一番めんどい検査をしております。併しながら検査を

したからもう永久にいいかといふと、そういうものであります。必ず登録制を希いておれば、いつかは検査をして規格に適合するかどうかといふことをやらなければならんと思いますが、制度がこうなつておればこれは是非やらなければいかんのであります。そういうことを私は政府でやつてもらわなくとも当然やるのであって、やらなければならんという弊害が輸出の面から言つても大したことはない。仮にですね、国内に持つて帰った漁獲物は当然国内では二重にも三重にも検査される。それからこれを直接に埠地あたりで輸出します場合には、これは当然受取るほうが嚴重に検査をするのでありますから、ここまでしなくてもいいじゃないか、そして以上に迷惑を与えなくてもいいにやないかと、こういう意味であるのであります。

○青山正一君 よくわかりました。もう一点、これは馬場さんにお聞きしたいと思いますが、先ほどの馬場さんの御説明によりますると、この法案が一日も早く成立を望みたいといふような御意見でありましたのですが、過日日本水産新聞にあなたの談話が載つておつたわけでありますが、それによりますると、あなたはこの法案に對して期待するところが非常に大きかつたが、とうとう骨抜きになつた、問題は許可制度にあつたが、登録制などではこれは空文に等しい。只今の横山さんの御意見と反対の御意見なわけなんですが、それともう一つは、この共販の否認は、現状より後退していると否認しておる。要するにこの法案は監視規定で、むしろないほうがある。こういふようなことをおつしやつておるわけ

であります。が、このお話を意味を一々御説明願いたいということと、それからこの記事と今日御意見の結論とは今全く相反しておりますが、これはどなたが本當ですか。一つその点について御説明願いたいと思います。

○参考人(馬場善夫君) 新聞に書いてございました記事は私の考えておりましたと同じことござりますし、違つてゐるところもござりますので、公の席上といたしましては私は全面的にこれを取消したいと思います。齊山先生から折角の御質問がございましてるので、私は自分の考えておりましたことを簡単にお答えいたしたくなるございます。まことに繩詰いたしましては、できますならば工場は是非許可制度にして頂きたいということを私どもは念願しております。これは登録制度でございましては、何と申しますか、やりたいといふ人が提出してこれの収拾に困難を来たはしないかともう疑惑を抱いておりますので、事業の健全な発達にふさわしいよう工場を許可制度にさして頂きたいということを考えております。

第二は本法案でできます組合の事業の中に共同販売に関する事項を是非挿入させて頂きたいという希望を持っています。

第三に審議会の委員のメンバーでございますが、仮に十五人の場合には、本日も参考人においてになつておるかたがかかる多数でございますが、少くとも十五人の場合は七人ぐらいは入れて頂きたい。過半数ということは議事の運営上必ずしもいたしましたならば、過半数にならない範囲内で成るべく多数を委員にさして頂きたい。こう

○参考人（岡武夫君）この問題は先ほどお話を組合の専務の馬場さんからもお話をありましたように、戦前においても相当問題がありまして、結局海外では話がつかないで、国内で農林省の当時戸田水産局長の調整によつて冷凍三割、罐詰七割というような線が引かれました。戦前には一つの途ができておつた。戦後におきましても、一昨年百四、五十万噸の輸出ができて、向うで又関税の引上げ或いは輸入制限というような問題が起きましたときに、本問題の解決は向うに対して冷凍とまだろが一体になつて行かなくちやいけない、こゝの意味におきまして、よく業の協議会といふものの会長に高崎達之助さんをお願いしまして民間の主动的な機関としまして冷凍及び罐詰からほぼ同数の委員を出して罐詰及びころの協議会が行われた。只今安達さんからお話をありましたように、一昨年、昨年につきまして向うの不漁、国内の大漁といふ問題に併せて罐詰に対する注文が殺到すると同時に、向うの工場としては原料である冷凍を欲しい、こうなりますときに、こういふような根本的な法規もありませんので、それらの協議会を作つておりますのも、冷凍側は注文によつて先にどんどん独走される。その協議会を作りましたときに、大体の大きい申合せは六対四、原料において六対四というよに申合せを内規にして持つておつたのであります。そういう問題がありましたので、これを政府のほうでいろいろ指摘するとか、向うに発言して頂くに導かれるにいたしましても、民間の自ら的な機関では対外的に外務省を通じまして向うの徴税問題をいろいろチエックするとか、向うに発言して頂くに

つきましては、國では、こういうふうなことを規制をしているのだ、國でこういうふうに指導しているといふような面は考えるわけですが、ここにこの法案ができまして、國內においてそういう問題が十分検討されて一本になつて行くと、いふことになれば国内的には勿論、対外的にもその線がはつきり出る、かように考えまして業者におきましては、繩詰と冷冻を兼用されている業者も相当あります。絶えず額を合せているのであります。ですが、平生の事業の面においては、そういうふうな次第だと思ひます。議会は、今眼つてゐるそれんの何はやめて、そしてこの法案といふことになつたよくな次第だと思ひます。これが根本であります。先ほどからお話をありましたように、それに合せて、わざわざ輸出水産物が国内における態勢を整備してこれを中軸とし根幹として、国内の態勢の整備に合せて対外的に折衝していくことになります。これが、いわゆる一致して一本のパイプで輸出されるという意味合いで堅実な発展に資するところは多大である、かように考へておられる次第であります。

でチエツクされているので、窓口だけではございません。それでチエツクをされても、そこは窓口だけではございません。それが、何としましてもそこは窓口だけではございません。それでいまして製造の根幹から根本のほうへ向うの生産数量を調整し、そしてそこの業者が集まりまして販売も今生産者の方であります。輸出者は入りませんでやつております。まして、そうして一本のパイプでやつてないことにはいわゆる絵に画いたぼた餅になります。現実に実効が挙がらない、こういう事例は、ここに冷凍のままでおいでございますが、冷凍のまでは販売会社ができていないのです。これが通産省だけでは行かないのです。なあ／＼そのチエツクといふものが通産省であります。従来数量を制限し、価格のチエツク等も行われておつたのであります。ですが、これにつきましても法案では貿易管理令では関係大臣の同意を求めるというふうになつてゐるかどうか知りませんが、通産省の所管であります。現実には絶えず水産庁、或いは対外的には外務省と官庁間との会議がしばしば行われまして、運営されておつたのをあります。法律そのものとしましては、生産の面をがつちり抑えてそこに運用の面におきまして合理的ないろいろの方法が実際に行政面において行われるということが可能ではないか。そうであればこの法案の中にさよりなうのを持込みますても問題の解決はできるのじやないか。生産者が、何としましても、いわば製品が仮に十ドルで壺入るものであれば、その中の3%か5%で以て輸出の人を商売している。而

組合乃至輸出業者には輸出入取引法といふものがあるということになれば、ここに貿易管理令といふ変態的な為替管理令を外すということは、これはなかなかむずかしいかも知れません。して見れば輸出入取引法は貿易面で、通産省のほうで十分にやつて頂く。生産面は農林省のほうで以て十分にやつて頂く。これも輸出品でござりますから、これは勿論通産省との連絡は常に密にとらなくちゃなりませんけれども、法律上そういうことを一々全部書いた場合には、更に又外務省の同意を求めるとか、いろいろなことになるかと思います。ですから成るべく法律は簡単にしておいて頂いて、煩瑣を避けたいといふ気持がいたしております。

○青山正一君 只今の千田委員の質問に關係いたしまして私からもお聞きしたいと思いますが、皆さん水産委員会に出ておられるがために私に遠慮して、いろいろそこに緩を持つてお話をすつているのと違いますか。その点はやはりはつきり言つて頂かんことに私は、私のほうへは通産委員長の名前で、強硬にそういうた問題を申入れて来ているわけなんであります。そこを余り遠慮しておつしやいますと、私たちは本気にしますから、その点はつきり言つて頂きたいと思います。

○参考人(岡武夫君) 私どものほうは協会はこちらのほうにおいでのかたがた以上に、譲諾協会としましては生産者が主体であります。資材、輸出、卸し、金部入つております。併しこれ

は作つております人が事情を調査し研究することが主でなければ、ものは動かないのです。輸出の振興、調整、すべての問題は主体は飽くまで生産者にあるという信念を持つておりますのであります。毛頭遠慮とか氣兼ねを持つてゐるわけではありません。信念を持つて申上げている次第であります。運用の面は別でございます。その点は生産者のかたぐへは同意見のことは勿論のことと申しております。

○青山正一君 恐らく通産委員会が皆さんを又参考人として喫間された際において、今の言葉を翻えすといふことになりますと問題ですから、その点あらかじめ申入れておきますから、して……。

○参考人(横山豊志丸君) 私は現在までは、全然通産省のお世話にならないで農林省一本でありますから、できませんが、今当面しておる問題でありますのが、今當面しておる問題でありますので、実は衆議院で発言しましたから、同じことをここで申上げたいと思います。これは丁度初めにわざと言わないでおつたであります。丁度この問題で、なんなります。先ほど言いましたように、チエック・ブライス、輸出商品、これが通産省でやつておられるのあります。これも全部農林省のほうに来ますと、すらつとして、今まで発言なすつたようなことが、非常によつとするのであります。これが依然として通産省にあるとすれば、必ず私は将来ですね、官廳間に私はござつたが起るのじやないかと思う。こうすることを憂えておるものであります。私も長く官廳におりましたが、こうい

う問題があつたときには、勢いのないほうが勝つのありますて、まあおとなしいほうは業者のために、自分で余り所管争ひみたいなことをするといかんというので、私も漁船行政をやりましたときに、運輸省と殆んど正面衝突のようなことをやりましたが、私のほうがおとなしく出まして、運輸省の次官にまで、各課長に判をもらつて、同じ省の課長のようなふうで、ずっと廻つてその漁船の計画を完成したことがあります。それで、どうか非常に譲歩すればいいのあります、どちらも元気がよくて、自分の所管に執着して争うことになりますと、迷惑するのは業者であります。そこで私は衆議院ではそんな詳しいことは申上げませんでしたが、こういうような表情にあるから、この点は何とか一つ、農林、通産両省で業者が迷惑をしないような方法をやつて頂きたい。こういうことを衆議院ですでにもうはつきり申上げておりますから、ここでは同一なことを丁度今問題になりましたから、この法案の中に入れるか入れんかといふようなことは、これは法を作る技術のほうに任して頂きましたして、私はそのほかに、そういう問題で今悩んでおる点があるのであります。これが法を作る技術のほうに任して頂くなら一番いいのであります。その共管の仕方がやはり両省の間に了解事項をされまして、この点は主として通産省がやる、この点は主として農林省がやる、いわゆる発動的に主とする省をきめて、それから共管にやれば、私はそう懶ましいことはないと思う。それをやらないで、いきなり共管と、こ

じょうな勢いだと、迷惑するのではなく、馬場孟夫君が私の方であります。どうかその点は一つ参考までに、院の委員のかたぐには、そこがスムーズに行きますように、私は一株が不安を持つております。でありますから、うに、スムーズに、この貿易振興にむけよう。千田正君 馬場さん如何でしょ
○参考者人(馬場孟夫君) 私は只今岡山におつしやつたよろに、農林省の事務管でいいと思ひます。

○秋山俊一郎君 私も一二、三點細かいことについて、お尋ねしたいと思ひますが、横山さんにお尋ねいたします。先ほど来漁船の施設の登録問題がありましたが、まあ從来、或いは現在におけるこの漁船が、漁獲物を冷凍して陸揚げせずに帰つて来る場合もありますね。そうした場合にこれを除けば、沖からいきなり輸出に持つて行く、或いは又帰つて来ましても、それを陸揚げせずに、直ちに輸出するといふふうな場合がござりますか。

○参考者人(横山登志丸君) 実はその点は、「二年ほど前からいろいろ研究しておるのであります。が、沖であるが、外國領土へ持つて行つてやるが、これはやはり輸出になるという見解でありますから、私どもは現在の制度としましては、陸揚地については農林省の許可を得なければならぬ。勿論チエック・プライスの点も國法に適したよろなやり方でやろうということで進んでおります。アメリカ側のはうは、母船及

開するには少しでも魚価のいいところに売るということをせざるを得ない事情にありますから、それが若しも業者のためにいいとなれば、そういう方法をとりたい。これは二つあるのでありますまして、冷凍品を要求するならば冷凍品を、大型船からは冷凍品が供給できること、それでないものは鮮魚として出るし、それはいずれにしましても、政府の承認を得てやるつもりでおるのであります。

○秋山俊一郎君 そういたしますと、現在では直接に漁船から持つて行く、或いは船に積み替えて持つて行くといふことは行われておらないのですね。

○参考人(横山登志丸君) 今サモアとひうところで行われておるのであります。が、これは私どもはタツチしております。ませんで、七艘の中型の漁船と、それから貿易業者との間に契約をして、向うの漁業者と契約して行われていい。これは私どもはこのあり方にについては必ずしも賛成をしておらない。これがどうなるかわかりませんが、現に行われておることは事実であります。

○秋山俊一郎君 そういたしますところの法律ができました場合に輸出水産業者といふ者が組合を組織するといった場合に、そういうものがその例外にならうのでしようか、中へ入ることになるのでしょうか。

○参考人(横山登志丸君) これは私はそういうような含みを持ちまして発言をしておるつもりであります。この法案の運営なり何なりがどういうふうになつて行くのかを見極めましてから態度を決したが、どうふうに考

○秋山俊一郎君 私の横山さんに対するお尋ねは、それはさつき登録から除けてもらいたいという御意見がございました。登録から除いてしまつた場合に、それが窓外に立つよな結果になります。登録から除いてしまつた場合に、それはせんか、こういう感じがあるものだから私は申しておつたのであります。その点は如何ですか。

○参考人(横山登志丸君) それは登録から窓外に除かれても、やはり輸出業者が直接に輸出する場合には、この輸出の何といいますか、団体に入るか入らんかは、それとは必ずしも一致させて考えておらないのであります。私どものほうでは……

○秋山俊一郎君 もう一つ横山さんにお尋ねしますが、現在先ほどもお話をございましたが、だん／＼冷凍船がたくさんてきて来て凍結して持つて来るが、小さい船になればそろは參りませんので、現在は沖で凍結して持つて来るのでと凍結しないで冷蔵庫みたいなものに入れて来るのと、或いは氷詰めにして来るとか、その割合はどういふになりますか、おわりになりませんか。

○参考人(横山登志丸君) 今計画しておるのは相當たくさんあります。が、現に動いておるのは、そうして完全に凍結のできる船は二艘であります。そしてこれが持つて帰りますときには大休半々くらいで持つて来るが、積載能力が七、八万貫ぐらいであります。が、その半分を凍結し、半分を冷蔵する、これは能力から来てるのでなく、内地向のものは凍結すると色が悪くなるから、内地向でさしみ用のものは成るべく冷蔵して帰る、これなら大丈夫輸出ができるというの、これは色に關係

なくして、やはり冷凍すればすぐいい値段で輸出のほうに向けられますからこれは冷凍して来る。これは半分です。今後は加速度的に多くなります。どんどん／＼どんどん／＼船がてきておりますから……。

○秋山修一郎君 そりあいたしますといわし謹詰の越藤さんにお尋ねいたしましたが、この法律ができますと、技術

から國外に除かれても、やはり輸出業者が直接に輸出する場合には、この輸出の何といいますか、団体に入るか入らんかは、それとは必ずしも一致させたて考えておらないのであります、私どものほうでは……。

お尋ねしますが、現在先ほどもお話をございましたが、だん／＼冷凍船がたくさんきて来て凍結して持つて来るが、小さい船になればそうは参りませぬので、現在は沖で凍結して持つて来るのでと凍結しないで冷蔵庫みたいなものに入れて来ると、或いは氷詰めにして来るとか、その割合はどういうふ

うになりますか、おわかりになりますか。
○参考人（横山登志丸君） 今計画して
おるのは相當時たくさんあります、現
に動いておるのは、そうして完全に凍
結のできる船は二艘であります。そな
してこれが持つて帰りますときには大
体半々くらいで持つて来るが、積載能
力が七、八万貫ぐらいであります、そ
の半分を凍結し、半分を冷蔵する、こ
れは能力から来ておるのでなく、内也

○参考人(越縫謙介夫君) 只今秋山委員からのお尋ねですが、現在の我々の組合に入っているのは六十人ぐらいあるのですが、非常に弱小で一年間の生産能力は五百噸足らずのものも入つておるわけであります。今後法律の中にあります基準を見ますと、政令で定める適当の基準を農林大臣がおきめになるよう書いてありますが、その基準の取扱方はどんなふうにされるか、行政官庁と打合せいたしておりませんからわかりませんが、我々といたしましては、先ほどお尋ねになりましたのは五百噸程度のものをするの大体組合員としておりますので、一年間の操業月

基準に適合することになりますと、必ずしもその数量の問題ではなくて、設備の中の機械類、その他の設備が相当技術上の基準になりはせんかと私どもも想像しておるわけであります。これは今後いろいろ審議をして見なければわかりませんが、必ずしも数量の問題ではなくして、質の問題に入る場合もあると思いますが、全然そういう点は皆さんのほうではヒントも得ていないのですか。

○秋山俊一郎君 母船は何はいぐらいですか。
○参考人（横山登志丸君） 母船は本年は十二、三船團くらい出る予定だそう
であります。

たしましては、組合といひたしましては、あとから出て来るものを決して拒むといふ考えは持つておりませんが、共食にして秩序ない生産でござりますね、こうしたことやられては國家のために不利なのであるということから秩序のない生産競争を防ぐ意味において組合を作つて、そしてあとから来るもの指導でお互いに先進者の努力して書き上げた生産面、何と申しましようか、実績を乱さんようにしてもらいために後進組合員が指導しておりますが、まあ実際の問題として立地条件と、それから漁獲の面から見まして無

Journal of Health Politics, Policy and Law, Vol. 35, No. 4, December 2010
DOI 10.1215/03616878-35-4 © 2010 by The University of Chicago

数から言いますと、大体三ヵ月ぐらいため、それにはまだ大きな実績を持つております。それが御承知の通り長崎方面におけるいわしが不漁になつたため、今年は余計造れない。例えば又東北方面は以前は非常に実績を持つております。それが御承知の通りさつぱり魚がとれないために一部は中止しております。いろいろな業者も一部入つておる。我々はこの法律に対する基準をどの程度にきめて頂いたほうが適切じやないかということは現在考えておりません。そこで、もう少し研究させて頂きたいと願います。又行政官庁のほうの御意見あるかと思いますが、その点も聞いておりませんし、ここで私個人の意見もまとまつておりませんので、ちょっとお答えにくいかと思うのであります。

す立地条件がどういふところにあるか、設問、次に衛生問題、次に大事なことは今の御質問の点に触れるわけですが、技術者の問題は非常に重要な見えております。この技術者の問題は学歴と経験といふらうな規定を一応内規で定めています。それが特にいわし漁話に対して経験のある技術者を工場に責任者として一名入つてあるといふ条件を内規で定めています。それを審査をして、申込を受けた際に調査をいたしまして、適切だと思えば我々の組合員に加入するようにいたしますといふふうにきめております。大体技術者に対して非常に重点を置いている次第であります。

○参考人（横山登志丸君）さつき申上げたことに補足したいのですが、私が申上げましたのは、単船操業の漁船を言つたのであります、母船は別でありますから、それを申上げておきます。

○秋山俊一郎君 母船は何ばいぐらいですか。

○参考人（横山登志丸君）母船は本年は十二、三船團くらい出る予定だそうあります。

○千田正君 今の秋山委員の発言に問題を、基準の問題が出来ましたから、私はさつき馬場さんから、まあ謹立を防ぐためにはやはり登録制よりも許可制をはつきりしてもらいたい、こういふ要望のようであつたのであります

理がある場合には成るだけ遠慮しても、らうといふように指導しております。

現在の生産能力といふものは相当の設備がありまして、これからはむやみに不利であるので成るだけ控えさせるよう指導して行きたい、こういふふうに考えております。

○千田正君 そうしますと、まだ登録はあえて反対ではないと、併し登録に際しては基準をしつかりしたるものを作つてもらつてその基準において、十分に将来の運営に対する温立を防ぐための基準をはつきりしてもらいたいと、こういふ御希望ですね。

○参考人(根本和三郎君) そうです。まではまだ戦前の七割くらいしか造りませんので生産増強を図らねばならんといふ段階にあると考へております。大体現在はそういう段階になります。

○秋山俊一郎君 現在のところ生産或いは設備の調整をしなければならんとひょうような段階に至つておりますか。

○参考人(家坂孝平君) 大体終戦後、極く最近落ちつきましてからここ四年の間は五十万貫平均と考へて頂ければいいと思います。五十万貫、製品にいたしまして……。

○秋山俊一郎君 現在のところ生産或いは設備の調整をしなければならんとひょうような段階に至つておりますか。

○参考人(家坂孝平君) 生産上につきましてはまだ戦前の七割くらいしか造りませんので生産増強を図らねばならんといふ段階にあると考へております。大体現在はそういう段階になります。

○秋山俊一郎君 そういたしますと、まあ現在五十万貫あるようですがけれども、その五〇%が大体輸出に向けると

いうお話をございましたが、そろして現在大体戦前の七割程度ということでお話でございましたが、そろしてありますと、現在急いでこれを調整するとか、或いは規制して行く必要は差

すか。

○参考人(家坂孝平君) ところが非常に寒天のまあ特殊性といいますか、今年は逆にですね生産が非常に減退したわけです。それは去年の原薬害、日

本の原薬採取量が非常に平年よりも少くなりまして、大体三割減くらいであつたわけです。その上に去年の十二月から一月にかけての御承知の暖冬異変のために、製品の腐れが出まして、それが一等品ができなくて二等品、四等品にそれが變つたといふようなことで、輸出が非常に減退したわけです。

去年の大体半半分くらいだと思います。今年度の寒天で輸出される量といふのは、そういつたその暖冬異変、天然現象によつて非常に異変がある場合がありますので、仮にたくさんとれなから調整する必要がないということも言い得ないよくな状態であると想うわけであります。

○委員長(森崎隆君) ほかに御質疑ございませんですか。参考人のかたが

に対する御質疑。

○千田正君 若し大体終りしましたらいで、足りない点もあるでしょらし、又お帰りになつていろいろ又総合的に考えましてですね、御意見を頂戴する向きもあるかも知れません。そういう

会に御意見書なり何なりどうぞ御遠慮なく出して頂くように委員長から要請して頂きたいと思います。

○委員長(森崎隆君) 一応質疑はこれにて終了いたします。

安達義治君ほか七名の参考人の方がたがたは日本委員会にわざわざおいで顶きました。今千田委員から御発言がありました通り一応

に御苦労でございました。今日はこれを以ちまして皆さんがたに頂きました御苦労でございました。がたは日本委員会にわざわざおいで頂きました。今千田委員から御発言がありました通り一応

に御苦労でございました。今日はこれを以ちまして皆さんがたに頂きました御苦労でございました。がたは日本委員会にわざわざおいで頂きました。今千田委員から御発言がありました通り一応